

Dos ingenieros, uno del Ayuntamiento y otro enviado por el señor obispo, estuvieron ayer en los alrededores del convento practicando un reconocimiento detenido.

Colocaron en uno de los solares un pedazo de madera y allí golpearon con un martillo. Los golpes se oían en el mismo sitio que los otros, pero aun cuando parecidos, no llegaban a confundirse con los subterráneos. Los golpes dados en el suelo no se parecían en nada.

Ahora, según tenemos entendido, se van a hacer calicatas alrededor del convento, para buscar la causa de los golpes. Se verá si hay alguna conducción de aguas, de gas, cables eléctricos ó cualquier otro medio favorable á la conducción del sonido.

Tribunales

No hubo avenencia

Dice anoche *La Justicia*.

«Ante el Sr. Morales Sacristán, juez municipal suplente del juzgado de Buenavista, hemos acudido hoy demandados de conciliación, por séptima vez, por la Compañía Trasatlántica.

Pretanda el representante accidental de la omnipotente casa naviera y protectora, á lo que se ve, de los intereses de la curia, que rectificamos varios hechos por él calificados como inexactos y totalmente falsos, de los expuestos por nosotros en nuestro artículo «Trasatlánticas».

No hemos podido complacerle. Todos, absolutamente todos, los hechos objeto de la demanda fueron tomados por nosotros de la discusión parlamentaria verificada el día 14 de Julio de 1892 en el Congreso. Y la verdad sea dicha, sin ofensa á la reputación y crédito de nadie, entre la simple aseveración de persona interesada y las palabras, no rechazadas que sepamos, del elocuente diputado Sr. Marenco, no era dudosa nuestra elección. A lo dicho en las Cortes nos atenemos.

Fueres en lo que creemos no sólo nuestro derecho, sino inexcusable deber para los que, como nosotros, aspiramos á dirigir la opinión pública, sabremos resistir las molestias que se nos quieran irrogar.

Por fortuna, no sirve para todo la influencia, por omnipotente que sea, y ante los tribunales de justicia, como ante el más alto y definitivo tribunal de la opinión, sostendremos nuestra conducta y llegaremos siempre al mismo resultado: *No habrá avenencia.*»

EL CÓLERA

En Tanger

Dice un telegrama de ayer que durante las últimas veinticuatro horas se han registrado doce defunciones entre los moros y trece invasiones. De ellos sólo una hebrea.

Numerosos grupos de moros acuden á la mezquita acompañando á los cadáveres de los coléricos y hacen rogativas para que Alá aplaque su ira contra ellos. Ayer recorrieron las calles en procesión, gritando e implorando la gracia divina.

Las manifestaciones de los moros muestran en ellos honda pena e impresionan á los cristianos y judíos, quienes contemplan, con pesar la desesperación de esos desgraciados, que maldicen á los europeos, como si éstos tuvieran la culpa de lo que les sucede.

Ayer llegó á Cádiz el *Pielago* conduciendo la correspondencia de Tanger que fué fumigada. El mismo vapor salió para aquella capital marroquí.

Real Consejo de Sanidad

Se reunió ayer en el ministerio de la Gobernación acordando:

- 1.º Restablecer las direcciones de Sanidad de cuarta clase que por economías fueron suprimidas, y reemplazar todo el personal necesario de auxiliares y celadores para que estén bien vigilados los puertos, á fin de evitar toda comunicación con los buques de Tanger y puertos próximos.
- 2.º Vigilar eficazmente las costas para que el contrabando no sea medio de la propagación de la epidemia, interesando para ello á los ministerios de Marina, Guerra y Hacienda.
- 3.º Repartir gratuitamente las cartillas sanitarias que en 1892 hicieron los doctores Cortezo y Capdevila, para que todo el mundo conozca los medios preservativos.
- 4.º Que los embarques de tropas con destino á Cuba, como medio preventivo, no se hagan en Cádiz, ni Málaga, ni en los puertos existentes entre ellos.
- 5.º Disponer que con las precauciones dictadas siga haciendo sus acostumbrados viajes el «*Pielago*».

Noticias

Vacantes

La Secretaría del Ayuntamiento de Pruna (Sevilla) dotada con 2.000 pesetas, hasta el 14 de Octubre.

—La del de Picazo (Cuenca), por dimisión, con 850 pesetas, hasta el 5 de dicho mes.

—La del de Ciruelos de Cervera (Burgos) con 428 pesetas.

Un homicidio

Una riña sangrienta, y de consecuencias más lamentables, ha tenido lugar á las ocho de la mañana de ayer en la calle de Génova.

Según hemos oído en el lugar del suceso, Jeronimo Gutiérrez, amante de la trapería que habitualmente ejerce su ocupación en dicha calle, censuró á un hijo de esta, quien intentó pegar ó

pegó al que le recriminaba, y éste entonces, sacó un puñal de cortas dimensiones y le introdujo en el pecho de su agresor, que cayó al suelo muerto, sin pronunciar una sola palabra.

El muerto contaría unos 18 años y el asesino también es joven. En cambio ella, y no merece el nombre de mujer ni de madre, contará más de 50 años, y por lo sucia y desharrapada indica perfectamente el oficio á que se dedica; es casada, y en el momento mismo de ser conducido el cadáver de su hijo al depósito judicial, defendía al matador é inculpaba á la víctima con serenidad de fiera, calificando duramente su conducta.

Los que presenciaron tan horrible y repugnante escena, sobre todo las mujeres, quisieron arrastrar á aquel canalesco engendro de la naturaleza.

El fiscal del Supremo ha ordenado que se incoe el oportuno procedimiento por los duelos de que se ha hablado estos días.

La estatua de Espartero

El día 23 se verificará la inauguración de la estatua de Espartero, colocada en el paseo del Principe de Vergara de Logroño.

Para presenciar el acto irá una comisión parlamentaria, nombrada á este efecto y compuesta de los Sres. Nuñez de Arce, conde de Vilana, Amós, Salvador, duque de la Victoria y Barzanallana.

Lo de El Ferrol

En el vapor *Hércules* llegó ayer el gobernador civil al Ferrol en virtud de orden del ministro de la Gobernación.

Asegúrase que hoy quedará constituido el Ayuntamiento interino y se acordará la excarcelación de los concejales propietarios que componen la junta de defensa, funcionando aquél mientras no se sobresea la causa que se sigue á esta.

Temores de huelga

Los oficiales horneros coruñeses solicitan aumento de 75 céntimos en el jornal, amenazando para el caso de que no se acceda á sus pretensiones, con declararse independientes, estableciendo la fabricación por su cuenta. El gobernador de Coruña ha intervenido en el asunto, y en una reunión celebrada por los patronos con dicha autoridad, aquéllos han pedido 24 horas para resolver.

Captura importante

En la misma fonda de Barcelona en que prendieron al francés Thomas Turin, autor del robo de 100.000 francos, la policía ha detenido á un inseparable amigo de aquél, que se hacía llamar Antonio Ramos, pero que reconocido en el gobierno civil ha resultado ser Antonio Faillet, exoficial de una escribanía y supuesto falsificador de la firma de un juez en cierto mandamiento, del que hace años se valieron para levantar un importante depósito judicial constituido en el Banco de España.

Faillet había llegado hace pocos días de Orán, donde está procesado y gozaba de libertad provisional, mediante una fianza de 2.000 pesetas que le facilitó Turin.

También ha sido detenido un cerrajerero llamado Campo, á quien se le supone en relación con Turin y Faillet.

Los separatistas vizeanos

En breve saldrá para el Monasterio de Piedra el ministro de Fomento Sr. Bosch, que se propone pasar allí unos días.

Se encuentra muy mejorado de su herida el diestro Réverte.

Signe el proceso contra los separatistas vizeanos.

Al director de *El Biskaitarra* se le ha ofrecido la libertad bajo fianza, pero no la quiere aceptar.

Han prestado fianza, quedando por consigniente en libertad los socios del Euzkandun Luis Arana y Eladio Menchaca.

Un ciclón—Balandra á pique

Anteanoche cruzó por Cádiz una terrible marea de lluvia y viento ciclónico, destruyendo árboles, cristales, derrumbando paredes en los barrios extremos y rompiendo tejados y chimeneas.

Una balandra que se hallaba fondeada en la punta del muelle, cargada con 375 cajas de cartuchos Remington, que iba á transbordar al vapor *Rabat* para conducirlos á la Coruña con destino á Cuba, chocó contra el muelle, desbaratándose y yéndose á fondo.

Los tripulantes pudieron salvarse á nado.

Han sacado los buzos algunas cajas, habiendo tenido que suspender el trabajo á causa del fuerte viento que continúa reinando.

Un falucho que venía del trocadero para la bahía cargado de sal, fué sorprendido por el huracán frente al astillero, rompiéndosele el aparejo, encallando además sobre la dársena del astillero.

El personal de éste salvó á los tripulantes.

Otras embarcaciones han sufrido pequeñas averías.

Saco-cama

El representante de una casa alemana, señor Romero y Olivas, presentó ayer al ministro de la Guerra el modelo de una cama de campaña, impermeable, que tiene la forma de un gaban con capucha y una pequeña almohada adherida á esta última.

El saco cama parece que aun no siendo prenda reglamentaria en el ejército alemán, lo usan mucho los oficiales.

El ministro quedó muy bien impresionado de la prenda indicada, y ha dispuesto que se examine con mayor detenimiento para que, si resulta conveniente, se adquiera una cantidad de dichos sacos-camas.

El ministro de Hacienda ha enviado á San Sebastián un decreto encaminado á la pronta solu-

ción de la mayoría de expedientes que existen en la dirección de Propiedades sobre excepción de dehesas boyales y terrenos de aprovechamiento común.

El decreto autoriza para desestimar toda reclamación de esta índole en la que no aparezca debidamente acreditada la personalidad del reclamante, ó sea insuficiente la justificación, sin perjuicio de que los Ayuntamientos interesados formulen sus solicitudes conforme dispone la ley de 1888.

Las reclamaciones que se encuentren en dichos casos las deberá remitir la dirección á las oficinas provinciales, para que sin más trámite sean resueltas.

El gobernador civil citó ayer mañana á su despacho al empresario de la Plaza de Toros para que éste manifestara la edad de los niños barceloneses que tomarán parte en la corrida de hoy, á fin de comprobar si se observan las prescripciones de la ley de protección á los niños.

Por los documentos presentados se vino en conocimiento de que el menor de los niños de la cuadrilla tiene más de dieciséis años, y en esta virtud, el espectáculo se celebrará según se advierte en los carteles de anuncio.

Anteayer perecieron ahogados tres jóvenes de diecinueve, veintidós y veintitrés años, que se bañaban en una presa profunda, próxima á Campotejar (Granada).

Después de incansables trabajos, la Guardia civil pudo extraer los cadáveres de aquellos desgraciados.

Extranjero

Los toros en Francia

El domingo y el lunes se celebraron en Tarbes corridas de toros.

En ambos días la plaza estuvo completamente llena.

En la corrida del lunes, y en el momento en que los mansos salían para conducir el toro al toril, el público pidió que se le estoqueara. Entonces el torero francés Félix Robert, se adelantó hacia los tendidos y leyó el siguiente despacho, que acababa de recibir el prefecto:

«Avisad á Félix Robert, que se mata algún toro, prohibiré las corridas en que él deba tomar parte.—El ministro del Interior, Leynes.»

La lectura de este despacho fué acogida con grandes protestas y una silba monumental.

La corrida terminó en medio de un tumulto indescriptible.

Los socialistas alemanes.

El Sr. Lieber, en una asamblea celebrada en Stuttgart por el partido del centro, ha pronunciado un enérgico discurso declarándose contrario á toda medida excepcional que pueda adoptarse contra el socialismo, como lo sería cualquier otra determinación que pudiera perjudicar á otra clase de la sociedad.

Un discurso de Crispi

El Sr. Crispi pronunció un discurso, al que desde ahora se asigna gran importancia, en el acto solemne de la inauguración del monumento erigido á Garibaldi, y cuyo acto se realizó el día 20 del corriente.

Los sucesos de China

Un despacho de Hong-Kong anuncia que siete de los principales instigadores de las matanzas en Kucheng fueron ejecutados ayer.

Añade que el terrible castigo fué presenciado por los consules extranjeros, la Comisión que ha entendido en el proceso, y numeroso gentío.

No se ha confirmado oficialmente la noticia que viene circulando de haber estallado una rebelión en los confines de la provincia china de Fou-Kieu.

El duelo en Mejico

El tribunal de apelación ha sentenciado al coronel Romero á tres años y cuatro meses de presidio, multa 1.800 francos, pago de costas y abono de una pensión de 4.500 dollars á la viuda del empleado de Timbre Sr. Verastegui, muerto en duelo por dicho coronel, pero como el veredicto del Jurado declaraba irresponsables á los testigos, habrá que proceder á la revisión de la causa.

El duelo se verificó hace un año á pistola y en un cementerio, donde se había abierto previamente una fosa para el que resultara muerto, y que ocupó el Sr. Verastegui.

Los belgas en el Congo

Los últimos despachos recibidos del Congo dicen que cada momento es más crítica la situación de los belgas allí residentes, y que se temen graves conflictos.

Añaden que se repiten con mucha frecuencia los insultos y agresiones, y varias expediciones que se dirigen al Alto Nilo y al Niágara, han sido atacadas.

Elecciones en Viena

Continúan tranquilamente las elecciones del Consejo municipal de Viena.

Todos los elegidos en 18 circunscripciones son antiliberales, quienes celebran el resultado con grandísimo entusiasmo.

Los liberales están bastante desanimados, pues pierden doce puestos.

Los candidatos elegidos en concepto de antiliberales, deben calificarse mejor de antisemitas.

Diversiones

VARIEDADES.—El popular Liceo Rius, cenó ayer de *tableau*.

de criadas y de horteras...

ha sido convertido en cómodo salón, adornado con gusto y sencilla elegancia.

Una aceptable compañía inauguró anoche sus tareas en este teatro con las obras *Chateau Margaux*, *La india*, *A falta de pan...* y *Música clásica*, estrenándose un *apropósito*, original de los Sres. Liern y Elvira.

No escasearon los aplausos, pues todas las obras fueron muy bien interpretadas.

La compañía ensaya ahora *La nueva industria*, *La levita nueva*, *El baño de María* y *Los betrugones*.

NOVEDADES PARA ESTA NOCHE.—En Roma, inauguración de la temporada con *Los descamiados*, *El duo de La Africana*, *Doa canarios de café* y *El cabo primero*.

—En Apolo, debut de la triple señorita Isabel López, á segunda hora, y reprise de *El monaguillo*, en la cuarta función.

Ultimas notas

Algunos periódicos de anoche dicen que el señor ministro de Hacienda había pedido á su compañero de Gobernación, que convocase á los demás para celebrar Consejo y aprobar, entre otros expedientes, el relativo al arriendo del impuesto de cédulas personales. La noticia es cierta, pero no lo es el que Sr. Cos Gayón haya accedido á los deseos del Sr. Navarro Reverter, pues aquí no quiere aceptar ciertas responsabilidades si, como pudiera suceder al reunirse los ministros, surgiera alguna dificultad ó conflicto ministerial.

Los ministros no celebrarán Consejo hasta que se halle en Madrid el Sr. Cánovas, á no ser que ocurra algún suceso imprevisto que exija resolución urgente.

El Sr. Sagasta salió ayer de Logroño con dirección á Avila.

Un corresponsal telegrafista que puede decir algo de las últimas manifestaciones hechas por el Sr. Sagasta en el seno de la intimidad, á propósito de los problemas que estos días discute con mayor interés la prensa.

Según dicho corresponsal, el Sr. Sagasta, fundándose probablemente en informes del general Martínez Campos, que le ha escrito recientemente extensa carta, insiste en creer que existen en Cuba elementos suficientes para sofocar la insurrección.

Dice que contando España entre tropas y voluntarios con un ejército en Cuba de más de cien mil hombres, hay los bastantes para vencer á los insurrectos en breve plazo.

Opina que se necesita, ante todo, defender las costas, impidiendo los desembarcos de los separatistas que salen de los Estados Unidos para auxiliar la insurrección, con lo cual se evitará el derramamiento de sangre de nuestros soldados.

La actitud patriótica del Sr. Sagasta—añade el corresponsal á quien nos referimos—guardando silencio durante este periodo; y no creando á Cánovas dificultades de ningún género, créese que no subsistirá mucho, pues le han disgustado profundamente los abusos que comete el Gobierno, valiéndose de la tregua política, y la solución dada á la cuestión Mora y al asunto del *Alliance*.

Censura duramente los decretos del Sr. Romero Robledo sobre cambios en la magistratura.

Dice que el gobierno vive sólo merced á la guerra de Cuba.

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DÍA 17.	DÍA 18.
Deuda perpét. al 4 0/0 int.	68.95	69.05
Idem id. pequeños	79.15	73.05
Idem id. fin corriente	68.75	68.00
Idem id. fin próximo	00.00	00.00
Nuevas series G y H	70.70	70.75
Deuda perpét. 4 0/0 ext. (1891) ..	79.80	80.00
Idem id. pequeños (1891)	92.70	82.85
Nuevas series G y H (1891)	85.25	85.50
Deuda al 4 0/0 amortizable	82.15	82.30
Idem pequeños	82.70	82.30
Billetes de Cuba (1888)	102.75	101.60
Idem 1890, núms. 1 al 825.000 ..	89.00	88.95
Idem del Banco hipotecario	00.00	00.00
Cédulas hipot. al 5 0/0	102.60	102.75
Idem al 4 0/0	00.00	00.00
Acciones Banco de España	388.50	00.00
Compañía de Tabacos	191.50	00.00
METALES PRECIOSOS		
Centenes antiguos	21.00	20.00
Idem nuevos	16.20	15.75
Oro antiguo	17.50	17.00
Nuevo	16.50	16.00
CAMBIO		
Londres, á la vista	00.00	00.00
Idem á 8 días vista	00.00	00.00
París, á la vista	00.00	00.00
Idem á 8 días vista	17.00	17.00
Barcelona		
Interior, 68,57		
Exterior, 78,70		
Amortizable, 81,37		
Nortada, 24,25		
Cuba, 101,37		
Nuevas, 89,40		
Francia, 20,20		
Orenses, 8,30		
Colonial, 80,25		

4 por 100 exterior, 68,23.
3 por 100 francés, 102,01.
5 por 100 italiano, 89,47.
4 por 100 turco, 26,62.
3 por 100 portugués, 26,37.
Ferreira, 000,00.
Simmer Jack, 562,00.
Transvaal, 00,00.
Langlaate, 000,00.
Randfontein, 101,00.
Banco otomano, 766,00.
Riotinto, 452,00.
Ferrocaril Norte, 101,00.
Idem Alicante, 122,00.
Robinson, 294,00.
De Beers, 760,00.
Mozambique, 83,00.
Después de la hora oficial de Bolsa, han cerrado ayer:
El 3 por 100 francés, á 102,00.
Exterior español, 68,31.

LA GUERRA EN CUBA

Fuerzas expedicionarias. — Telegrammas oficiales.

Habana 18.—El general segundo cabo al ministro de la Guerra: «Queda terminado el desembarco expedición tropas, y cumpliendo orden general en jefe, transmito a V. E. el siguiente telegrama: Llegaron todos refuerzos. Merece bien de la patria trasatlántica por este importante servicio. Gracias a él y a la actividad y órdenes Arderius, trabajo y actividad Castañera y Estado Mayor, se han verificado transbordos y desembarcos con rapidez y orden, encontrando los buques en los puertos los auxilios todos que necesitaban saliendo para sus destinos a las pocas horas.»

Permítame V. E. la felicitación con efusión, un esfuerzo como éste, tan ordenado, tan rápido, con sólo recursos propios tan numerosos, honra sobremanera al Gobierno que lo ha llevado a cabo y da una levantada idea del poder militar y marítimo de España. — Campos.

Habana 18. Batallón Tetuán desembarcó hoy sin novedad. Espléndido recibimiento, aclamado y obsequiado por inmenso pueblo que detenia su marcha. general en jefe en Santiago de Cuba. — Arderius.

Sevilla 18.—Comandante en jefe a ministro de la Guerra: Zarpó de Cádiz vapor *Rabat* conduciendo a Coruña para trasbordar correo Cuba cinco capitanes y 12 subalternos infantería, un capitán y un subalterno caballería, un oficial primero administración militar, 22 sargentos, 44 cabos, tres cornetas y 336 soldados recluta voluntaria, 35 individuos tropa cuerpos expedicionarios, ocho guardias civiles, ocho prófugos, un penitenciario, dos sentenciados y dos corrigidos, todos para Cuba, y Puerto Rico un subalterno infantería. Conduce además dos mil cajones con dos millones cartuchos, modelo 71 89, ordenados embarcar para Cuba en telegrama 15 actual.

NOTICIAS TELEGRAFICAS

El estado de la guerra

Nada, menos que una carta, casi íntegra, que publicó ayer el *Times*, de Londres, ha sido telegrafada a *El Liberal*.

La carta tiene fecha 31 de Agosto y está escrita en la Habana. Comienza negando que la insurrección se deba a las reformas del Sr. Abarzuza.

«La insurrección—dice—se debe en gran parte a la decepción constante del país, en espera eterna de las reformas, sin jamás verlas logradas.»

La situación de la provincia de Santiago de Cuba, es la misma que en la quincena anterior. Continúa la inmovilidad de las operaciones de las tropas españolas.

El titulado general Máximo Gómez, prosigue con fuerza de 2.000 hombres acampando en Nasa, a veinte millas al Sur de Puerto Príncipe.

Sus operaciones se limitan a impedir el aprovisionamiento de las guarniciones, obligando al envío de los convoyes acompañados de columnas, provocando escaramuzas que producen bajas, pero rehuendo combates formales.

Las tropas españolas, ocupadas en eso, se ven imposibilitadas de atacar como desearían el campamento insurrecto.

En la provincia de Santa Clara se encuentran grupos pequeños de rebeldes, en número de cincuenta a doscientos, en todas direcciones. De ese modo se comunican entre sí y hacen difícil su persecución.

El que más fuerza lleva es el cabecilla Roloff, que va constantemente al frente de 2.500 hombres.

En Cienfuegos aumentan las partidas armadas, constantemente combatidas por patrullas del ejército español, que libran con los filibusteros acciones de poca importancia, en las que nuestras fuerzas siempre quedan victoriosas.

En Matanzas, el levantamiento insurreccional se encuentra estacionario. Se teme, sin embargo que Roloff cruce a esa jurisdicción con 1.500 hombres.

Se dice que los cabecillas permitirán la zafra, siempre que los dueños de los ingenios les paguen una fuerte contribución. Esto, como es natural, no lo consentirán las autoridades españolas.

Esto y la amenaza de destruir los ingenios, es causa de que los propietarios se encuentren en una situación difícil y penosa.

—La inmensa mayoría del país cubano es partidaria del general Martínez Campos; tiene fe en sus grandes dotes para organizar la campaña y confiar en el restablecimiento del orden en la provincia de Santa Clara para Octubre o Noviembre, pues el general dispondrá para entonces de tropas que ascenderán a 80.000 soldado, siendo imposible a los insurrectos el resistirlos, no obstante los inconvenientes de la inacción actual.

Este parece que es el primer punto del programa de la campaña en la época de la zafra, y el caer en grandes masas sobre Santa Clara y ahogar allí la insurrección, para hacer después lo mismo rápidamente en otras regiones o provincias.

Dice el corresponsal del *Times*, que el cabecilla Máximo Gómez parece dispuesto a aceptar un arreglo, pacto o capitulación de paz, si se planteara en Cuba la autonomía inmediatamente y si se reconociera el ejército isleño.

—Pero ese convenio lo rechaza con toda energía Antonio Maceo, quien no transige con nada que no sea la independencia de la isla de Cuba.

Ha sido proclamada la constitución de la República federal filibustera con cinco Estados en que se dividiría la isla. La proclamación se ha realizado en Nasa, eligiendo presidente de esa República al mar-

qués de Santa Lucía, y no a Masó, como se ha dicho.

En esa Junta se presentó una proposición para elegir a Antonio Maceo dictador. Pero la proposición fue casi por unanimidad rechazada. Los delegados acordaron exigir un impuesto de 25 por 100 ad valorem sobre toda venta a los dueños de los ingenios.

Da cuenta después de la llegada a Cárdenas de una expedición de los Estados Unidos y del arribo a Baracoa de otra expedición procedente de México.

Estos hechos le sugieren al corresponsal la reflexión y el comentario de la impunidad absoluta y escandalosa con que se verifican los desembarcos.

—Los vecinos de la Habana han determinado formar una guardia urbana, contribuyendo todos sus miembros con una cuota de cinco pesos y el uniforme y dando el Gobierno las armas.

El general Martínez Campos, según dice la carta, se trasladó a Nuevitas, informado de las desavenencias de los cabecillas y para enterarse por el propio de lo que en realidad existía sobre tan importante extremo, deseo de sacar de esas desavenencias el partido posible.

El corresponsal del *The Times* siente, y bien se ve en todas sus palabras, muy vivas simpatías por el general Martínez Campos, a quien elogia la honradez, la corrección y las brillantes dotes militares.

Esta carta tiene que producir buena impresión por proceder de un periódico que parecía contrario a los intereses de España.

De Santa Clara a Matanzas

El Liberal ha recibido también el siguiente telegrama: «Londres 18.—Desde la Habana telegrafaba al *Times*, con fecha de 14 del corriente, el rumor de que 500 rebeldes cruzaron de la provincia de Santa Clara a la de Matanzas.

Máximo Gómez ha ordenado a Roloff que active el levantamiento de la provincia de Matanzas.

Los rebeldes de Santa Clara siguen destruyendo las vías de comunicación y quemando los poblados.

El general Martínez Campos se mueve sin excesar fatiga ni molestia. Telegrafaba pidiendo un batallón de refuerzo para Nuevitas. Su actividad es digna de los mayores elogios.

Los periódicos del partido de Unión constitucional dicen que urge el abandono de la política actual que concede perdón a los rebeldes sometidos. Reclaman mayor severidad.

Telegrama de la Habana

Lo ha recibido *El Imparcial* y de él tomamos las siguientes interesantes noticias: «Oficialmente acaba de saberse que el general Mella con su columna, compuesta de 3.000 hombres, ha entrado en Puerto Príncipe el día 12.

Está confirmado que durante su expedición, en que ha invertido catorce días, en los cuales ha recorrido un itinerario de 25 leguas, no ha tenido encuentro alguno de importancia ni ha sostenido combate alguno.

Hoy 18 ha llegado a Santiago de Cuba el general Martínez Campos.

Ocuparse allí en la distribución de fuerzas. Según telegrafió el domingo último, la policía había descubierto un contrabando de cartuchos con destino a los insurrectos que traía el vapor norteamericano *Mascotte*.

Retenido el Consejo de guerra de Marina, ha dictado la siguiente sentencia: Condenando a diez años de presidio al fogonero del vapor *Mascotte*, que echó la caja de cartuchos desde aquel barco al bote que lo iba a conducir a tierra cuando fue sorprendido.

Imponiendo la pena de ocho años de presidio al patrón del buque que recogió los cartuchos.

La sentencia ha sido remitida al jefe del apostadero de la Habana para su examen y confirmación.

La policía de la Habana ha tenido noticia de que se prepara alguna expedición de filibusteros.

Con este motivo, durante la pasada noche, la policía registró varios domicilios.

También detuvo a 18 personas por supuesta complicidad con los rebeldes.

Hasta ahora no parece resultar de estas pesquisas nada definitivo ni grave.

El ministro de España en Washington, en cablegrama dirigido al ministro de Estado, participa que un guardacostas americano apresó anteayer en Pinkey, punto cercano a Cayo Hueso, a la goleta *Lark*, que llevaba a bordo 33 aventureros desarmados, que forman parte de la expedición que se organiza en la Florida.

POR CORREO

De triunfo en triunfo

Dice una carta de Remedios que publica el *Diario de la Marina*:

«Ayer llegó victoriosa la columna del teniente coronel Palanca, después de cuatro días de operaciones.»

En la mañana del 28 tuvo un encuentro con los insurrectos en el lugar denominado el Quemadito. Las fuerzas enemigas se elevaban a 700 hombres, mandadas por los cabecillas Zayas y Suárez. En este encuentro tuvo el enemigo dos muertos y cinco heridos, sin que la columna del teniente coronel Palanca sufriese pérdida alguna, a pesar de haber sostenido el fuego por espacio de una hora.

Distinguiéronse notablemente en esta acción los husares de Pavia y el segundo escuadrón de movilizadas de Camajuani, y sobre todo el teniente D. Ramón Cano, de husares de Pavia, y el de la misma graduación D. Sebastián Coca, de los movilizados de Camajuani.

Al día siguiente, 29, los enemigos hicieron una retirada falsa; pero el teniente coronel Palanca, comprendiendo su intención, se dirigió hacia Casa Teja, que está en Camino de Fomento a Baez, y allí hizo que cayeran sobre ellos diez caballos del regimiento de Camajuani, y 50 hombres del

batallón de Zamora, los cuales lograron dispersarlos y quitarles el almuerzo que estaban preparando. El jefe de la columna siguió el rastro del enemigo hasta las seis de la tarde, en que logró sorprenderle en Quema Grande, donde después de un fuego muy vivo, les quitó la comida que estaban haciendo.

Nuestras fuerzas tuvieron en este encuentro un muerto, el voluntario del escuadrón de Camajuani D. José Briones, dos heridos graves y tres leves.

Esta acción se prolongó hasta que ya era de noche cerrada, acampando nuestras tropas en el lugar del combate, donde fueron ocupados al enemigo varios efectos, entre ellos, un reloj del cabecilla Zayas, una faja, un sombrero, alguna ropa, dos tiendas de campaña, un impermeable y gran número de municiones.

Las bajas de los insurrectos no pueden precisarse, pero a juzgar por los rastros de sangre, y por lo que ha contado un campante que tropezó con ellos cuando iban huyendo, los muertos debían ser muchos, y los heridos también, pues el caminante dijo vio seis de los últimos.

Un discurso de Martínez Campos

El periódico de Nueva York *Las Novedades* da cuenta del recibimiento hecho en la Habana a las tropas expedicionarias, y en el siguiente telegrama, relata, detalladamente el banquete celebrado en el Casino Español.

El discurso del general Martínez Campos, como todos los suyos, un acendrado patriotismo y un amor sin límites a la patria.

«Carezco—dijo—de las dotes de elocuencia necesarias para contestar el magnífico discurso del Sr. Santos Guzmán, y sólo puedo pronunciar algunas frases de cordial agradecimiento por sus elogios. Es condición humana agradecer las alabanzas, aunque sean inmerecidas.

Yo no poseo otro mérito que el de un amor sin límites a España y un firme deseo de servir fielmente a la nación. Si he hecho algo por mi patria, agradecerse debe a la Providencia y no a mí.

En nombre del ejército, doy repetidas gracias a la Habana, al Casino Español y a otras colectividades por el recibimiento entusiasta que han dispensado a las tropas.

El presidente del Consejo de ministros, señor Cánovas del Castillo, al saber que había desembarcado en la isla Antonio Maceo, dijo que España sacrificaría su último hombre por una peseta antes que permitir la separación de Cuba. Séame lícito expresar aquí públicamente mi agradecimiento al Gobierno de S. M. por haberme enviado más tropas de las que he pedido.»

Como ha dicho muy bien el Sr. Santos Guzmán, España no viene a Cuba a defender intereses materiales, pues desde hace años viene costando millones: acude a defender su honra y a velar por el bienestar futuro de Cuba.

«¿Qué sería de Cuba sin España? La división que ya existe entre las facciones insurrectas es un indicio de la ambición de dominio de los negros sobre los blancos. ¿Qué sucedería si se apartara España? A la independencia seguiría la guerra de localidades y de razas.

No es noble menospreciar al enemigo, y así nada más diré de aquellos a quienes tenemos que combatir. Con las armas en la mano saludamos cordialmente a las tropas, recordando los sacrificios que han hecho al venir a un clima mortífero, dejando a sus padres, amadas y hermanas para dar su sangre por la patria y la civilización en una larga serie de hechos heroicos.»

Continuando en su discurso, el general felicitó a la nación por las gallardas pruebas de virilidad que está dando al enviar a través del Océano numerosas tropas con recursos propios y sin acudir al extranjero; dijo que una vez terminados los trabajos de organización del ejército, esperaba, con la ayuda de Dios, llevar a cabo la campaña en breve plazo; dirigió un elocuente saludo a la Reina Regente, ensalzando sus virtudes, «las cuales—dijo—han hecho que en ella el mundo respete a España. La rebelión—terminó—no puede justificarse por ninguna falta del Gobierno puesto que éste se adelantó, con sus reformas, a satisfacer la opinión liberal del país.»

Al terminar su discurso el general Martínez Campos, fue aplaudido y aclamado con frenesí.

Carta de un soldado

De una carta que el soldado del regimiento de Vergara, Cecilio Blázquez, natural de San Martín de Valdeiglesias, ha dirigido a su familia desde Manzanillo, copia *La Época* los siguientes párrafos:

«Hermano, ya soy un guerrillero; no sabes lo apurados que hemos estado con estos traidores, que eran muchos más que nosotros, yo estaba detrás de un árbol y en poco rato maté cinco negros; yo y otro enemigo estaba detrás de una palmera y nos hacia fuego; yo me preparé y a la saca la cabeza, ¡trás! le tiré un tiro y le dejé seco y cayó dando vueltas, y luego el señor coronel me dió cinco duros y me mudó de allí, yo iba cerca de nuestro general Martínez Campos y le mataron un caballo; luego monté en otro y le mataron también el caballo, y tuvo que ir andando mucho tiempo; es un valiente y nos anima y nos quiere mucho, y siempre hace de guía.

A nosotros, por donde yo estaba, nos mataron 19, y nosotros matamos más de 500 y 200 caballos, y teníamos que andar tirados por el suelo y con agua hasta las orejas, pero no nos acabaron; aquí vencer o morir; luego seguimos hasta que ya fue de noche y nos retiramos.»

Cartas del general

Varias recibió ayer el ministro de la Guerra, firmadas por el general Martínez Campos, fechadas en puntos diversos de la isla, manifestando sus impresiones.

El general ratifica sus noticias del anterior correo sobre la importancia de la guerra, superior a la del 68, pero añade que el espíritu público se ha reanimado mucho con motivo de la llegada de los últimos refuerzos, que han sido recibidos con grandísimo entusiasmo.

En cuanto al envío de más fuerzas, el general Martínez Campos no las pide, pero no las rehúsa.

Lo cual significa que las quiere, y así lo ha expresado el Gobierno está resuelto a mandarlas, sin limitación.

Irán a Cuba todas las tropas necesarias para que el movimiento separatista sea sofocado en breve.

En los centros oficiales se dice que por ahora es exagerada la cifra de 200.000 hombres.

EL BANDOLERISMO

La Guardia civil del puesto de Santa Margari (Balears), supo por confidencias que se intentaba cometer un robo en el pueblo de Muro, en casa del rico propietario Sr. Jeragut.

Con objeto de coger infraganti a los ladrones, apostáronse algunos días antes en la casa del Sr. Jeragut algunos individuos de la benemérita.

A las doce de la noche del día 17 penetraron varios hombres en el jardín, asaltando la tapia. Por uno de los balcones entraron en la casa.

Con mucho cuidado, procurando no hacer ruido, comenzaron a registrar los muebles de la habitación.

Ya se habían apoderado de 132 pesetas que había en un cajón de una cómoda, cuando los guardias civiles les dieron el alto.

Los ladrones hicieron fuego con sus revólvers. Uno de los proyectiles rozó el brazo derecho del jefe interino de la comandancia, que estaba oculto en una alcoba.

Los guardias contestaron a la agresión disparando sobre ellos sus cercoletas.

Dos de los bandidos cayeron muertos en tierra uno con el pecho atravesado y el otro con un balazo en la ceja derecha.

Los demás huyeron, arrojándose por el balcón al jardín.

Los malhechores muertos fueron identificados resultando ser licenciados de presidio.

LOS NUEVOS CAÑONEROS

Ayer zarpó de Cádiz con rumbo a Glasgow (Inglaterra), el crucero *Marqués de la Ensenada*, a cuyo comandante se le envió orden urgente, así como instrucciones reservadas.

El Sr. Cervera, que es actualmente jefe de la comisión de Marina en Londres, ha legado a Cádiz y manifiesta temores de que los insurrectos compren algún barco mercante, armillándole en alta mar, y traten de apoderarse de los tres cañoneros construidos en Glasgow, que irán a Cádiz a completar su artillería.

A evitar la sorpresa que se sospecha obedece la orden dada al crucero *Marqués de la Ensenada* para que vaya a Inglaterra y vuelva escoltando a los cañoneros.

Cuando estos últimos completen su artillería y zarpan para Cuba, les acompañará en el viaje el crucero *Alfonso XII*, que actualmente se halla en El Ferrol.

En el arsenal de Cádiz se han hecho los preparativos necesarios para concluir rápidamente el alistamiento de los tres cañoneros, así que éstos lleguen de Inglaterra.

Se calcula que dichos barcos podrán salir para Cuba en la primera quincena de Octubre.

Los duendes en un convento

«Si será mentira si será verdad ¿eso de los duendes para qué será?»

Y allá al convento se fue ayer un redactor de *La Correspondencia* para procurar una información más o menos exacta de cuanto ocurre con respecto a los misteriosos ruidos.

«He aquí algo de lo que dice el colega: Hace más de un mes que las monjas comenzaron a oír golpes temerosos que sonaban en la dirección del cementerio del convento.

Llenas de terror las hermanas avisaron al puesto de la Guardia civil de las Ventas, cuyo comandante, el cabo Arribas, fue inmediatamente al convento.

«Llevó algunos guardias vestidos de paisano y después de hacer las observaciones oportunas, estableció un servicio de vigilancia que se llevó a cabo con el mayor secreto.

«Los golpes parecían como de un pico, y el hecho tenía todos los caracteres de un escalo. Han pasado más de treinta días sin que los golpes cesaran y sin que hubiera otra manifestación exterior que el ruido, y por esto la Guardia civil se creyó en el caso de dar aviso de lo que ocurría a sus jefes, para que éstos resolvieran.

«He aquí por qué razón ha adquirido el hecho publicidad, y desde el cementerio los golpes se trasladaron a la portería del convento, y allí produjeron tal susto a Coloma Sero, sirviente del cura, que después de una penosa enfermedad, ha fallecido ayer mañana.

Una noche quedó de guardia el cabo Arribas con algunos individuos en la portería, y de pronto sintieron en el suelo unos golpes tan rítmicos que parecía iba a hundirse el piso. Temblaron los tabiques y corrieron los vigilantes con los cabellos erizados, como si temieran alguna aparición de trastos duendes o otros espectros de menor cuantía.

Preparó el cabo su fusil y aguardó a que brotase de la tierra el gnomo, fantasma o ladrón, que la Guardia civil suele no creer en más duendes que los que lleva atados codo con codo a las cárceles a los presidios.

«El acecho no dió resultado; cesaron los golpes y el fantasma o el ladrón no apareció por ninguna parte.

«El ruido no es constante. Se produce irregularmente lo mismo de día que de noche; dura unos cuantos minutos e intermite luego por otros cuantos, y vuelve a oírse cuando menos se le espera.

«Suena muy hondo, como diez o doce metros de profundidad, y con tanta fuerza, que se estremece el entarimado y trepidan los tabiques.

«Se han abierto tres pozos. El de la portería tiene unos cuatro metros de profundidad. Lo mismo que en los anteriores, cuanto más se profundiza menos se perciben los golpes. Estos sólo se oyen claros y distintos en la superficie.

Impuesto de consumos, 64.322'59.
Idem sobre tarifas de viajeros, 278'79.
Demás contribuciones indirectas, 000'00.
Monopólios, 200'00.
Rentas y ventas de propiedades, 2.877'26.
Recursos del Tesoro, 53.472'52.
Total de lo recaudado, 383'096'10 pesetas...

Además se han recaudado por Aduanas en esta provincia durante el expresado periodo 377.831'74 pesetas.

Como pueden leer nuestros lectores en la sección de reclamos, ha regresado a esta ciudad, donde pasará una breve temporada, el conocido profesor en flores Mr. Salles, cuyos servicios recomendamos a nuestras apreciables lectoras.

Escriben de Lérida que en el Congost de Urliá, se ha descubierto una cueva que debió servir de refugio al hombre de las edades prehistóricas. Hallase situada en la misma cortadura que da paso al río, en lo alto de un tajo vertical, a más de cien metros sobre el cauce; supónese que su posición casi inaccesible la hizo servir de refugio en diversas épocas...

Ha sido nombrado juez municipal suplente de la villa de Amer, nuestro particular amigo don Ramon Sala Plana, a quien enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

El día 20 del corriente tomará el velo de novicia en el convento de Ursulinas de Niza la notable escritora doña Antonia Opisso.

Se ha ampliado hasta los 40 años la edad de los médicos admisibles a oposiciones para el cuerpo de Sanidad militar, a condición de

que los comprendidos entre los 35 y 40 años habrán de ir a incorporarse al ejército de Cuba.

Entre las obras que se estrenarán en el Teatro Romea de Barcelona durante la temporada que hoy empieza, figuran algunas de nuestros paisanos señores don Francisco J. Godó, don Ramón Bordas y don Joaquín Riera y Bertran, aplaudidos autores dramáticos.

En el Ayuntamiento se imprime gran actividad a los trabajos preparatorios para proceder al derribo de las murallas.

Hoy ha quedado ultimado por el arquitecto municipal señor Sureda los planos y el presupuesto de las obras necesarias para la apertura de boquetes en los tres lienzos de muralla cuyo derribo se concedió por el ramo de Guerra.

Las obras necesarias para la apertura del boquete de la Puerta de Alvarez importan 2.916'74 pesetas; las del boquete de la Plaza del Hospital 5.371 y las de la calle del Norte 4.902'23.

En breve se anunciará la subasta de cada uno de estos tres lotes a fin de que, si resultasen varios licitadores, pudiesen llevarse a cabo los trabajos con mayor rapidez.

Si bien solo hay consignado en presupuestos la cantidad de cinco mil pesetas para dicho derribo sin embargo, es de suponer que el ayuntamiento convocará a la Junta municipal, para acordar la transferencia de crédito necesaria para el indicado objeto.

Se ha de proveer por concurso, la escuela elemental de niños de Llagostera.

Poco antes del mediodía de hoy ha caído sobre esta capital una menuda lluvia que ha durado más de una hora; lo suficiente para que se retirasen del mercado las personas, no muy numerosas, que como sábado han venido a esta ciudad.

El mercado de hoy ha dejado pues bastante que desear no verificándose, apenas transacciones.

El tiempo continua metido en agua.

Mañana, el señor Obispo, que ha venido bastante mejorado de Calella, su pueblo natal, administrará a los fieles en la Santa Iglesia Catedral el sacramento de la Eucaristía.

La solemne función que mañana por la noche la Archicofradía de la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo dedica a la Exaltación de la Santa Cruz, terminará con procesión de reserva que se celebrará por el interior de la iglesia de San Félix, como acto de desagravio por las gravísimas ofensas que se cometen en Roma en los presentes días, en conmemoración del despojo del Poder Temporal de la Santa Sede.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios y prima fija y contra las explosiones de gas.

PRIMA Fija
DOMICILIADA EN BARCELONA
Comisionado principal en Gerona

D ANGEL MARULL
Calle del Progreso 20, 2º

RAQUITISMO DEBILIDAD

GENERAL Enfermedades de los huesos, tisis en el primer periodo. Se curan con la solución de Fluoruro fosfato de cal SEGURA.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Prospectos gratis en casa del autor. Baños Nuevos, 8 Barcelona.

Mr. Salles

profesor en flores artificiales finas, ofrece al público gerundense sus servicios de enseñanza.

Las personas que quieran utilizar dichos servicios pueden dejar aviso en la fonda de Falgueras, calle de Mercaders, núm. 14.

EL AGUA DE AZAHAR Compuesta que elabora don Andrés Famañas de esta ciudad, es sin disputa alguna la mejor en su clase.

Para los pedidos dirigirse a la Carretera de Santa Eugenia, número 24.—Gerona.

El World, de Nueva York, publica un despacho de Cienfuegos, diciendo que el cabecilla José Maceo ha fallecido víctima de un padecimiento reumático.

Debe advertirse que el World es un periódico caracterizado por su antipatía a España y de no ser la cierta noticia, probablemente no la habría publicado.

—Telegráfan de Cádiz que ha salido del dique el crucero Alfonso XII.

Además está terminándose la construcción de los cañones que han de artillar el Alfonso XIII.

Terminadas éstos empezará la fabricación de los que llevará el acorazado Lepanto, que se halla en construcción en Cartagena.

—El señor Cánovas ha manifestado que el Gobierno hará una operación de Tesorería, tomando 50 millones de pesetas en oro ampliable hasta 100 millones en caso necesario.

Con esto cree el Presidente del consejo que habra recursos en oro suficientes para terminar la guerra.

Añadió el señor Cánovas que es inexacto que el Gobierno trate de hacer ningún empréstito.

Con la operación referida puede obtenerse oro en préstamo con un quebranto transitorio bajo un tipo de interés de 5 por 100.

Imp. de EL CORREO DE GERONA.

SECCION DE ANUNCIOS

Elixir Estomacal DE SAIZ DE CARLOS

CURACION SEGURA DEL 98 por 100 DE LOS ENFERMOS CRONICOS DEL ESTOMAGO E INTESTINOS

De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del Estomago e Intestinos, el único que positivamente cura es nuestro Elixir Estomacal, hace desaparecer en pocos dias el dolor de estomago, ardores, acedias, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., etc., curando la úlcera del estomago, las dispepsias, gastralgias y catarros intestinales; favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, a los ocho o diez dias notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de veinticinco años de sufrimientos.

Precio de la botella, 5 pesetas en las principales farmacias de España. En Madrid, Serrano, 30; farmacia de Saiz de Carlos.—En Barcelona, Dr. Andreu, Uriach y Compañía y principales boticas.—En Gerona, farmacia del Dr. Pérez Xirra.

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

recomendados por la ciencia médica JARABE DE HIPOFOSFITO GIMBERNAT

El mejor de los tónicos reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, elorosis (dolores palidos) enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 10 reales.

VINO RESTAURADOR GIMBERNAT Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofalismo, tumores fríos, raquitismo, caries de los huesos, flintanismo, tisis, debilidades nativas o adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad o falta de nutrición. es de gusto agradable, de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, frasco 12 reales.

VINO DE NUEZ DE KOLA GIMBERNAT Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despurador de todo organismo empobrecido, precio 6 reales.

VENTA AL POR MAYOR FARMACIA DEL AUTOR Conde del Asalto, 14.—Barcelona

Detall en todas las Farmacias.

MAQUINAS AGRICOLAS VINICOLAS E INDUSTRIALES

Moratona Genis Y COMPAÑIA

Barcelona.—53, PRINCESA, 53.—Barcelona

LOS FABRICANTES DE CEMENTO

Ofrecemos los Molinos de bolas, trituradores y Pasadores de MOREL privilegiados, cuyo funcionamiento está dando los más brillantes resultados

LOS LABRADORES

Trilladoras, segadoras, aventadoras, separadoras de granos, desgranadoras de maíz, etcétera, etcétera.

THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE

SOCIETY OF THE UNITED STATES (LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS)

LA COMPANIA MAS SOLIDA Y PODEROSA

DE SEGUROS DE VIDA DEL MUNDO

La que tiene mayor sobranste, más ingreso anual por primas y mayor cartera de seguros

OFICINA Y DIRECCION GRAL. PARA ESPAÑA

(Palacio de su propiedad) MADRID: CALLE DE ALCALA Y SEVILLA

DELEGACION DE LA PROVINCIA

ENRIQUE DE PABE, PLATERIA, 5, 2º.—Gerona

Condiciones ventajosas a los agentes que trabajan con éxito.

GRANDES ESTABLECIMIENTOS DE MUSICA

INSTRUMENTOS, PIANOS Y HARMONIUMS

LOS MAS ECONOMICOS Y MEJOR SURTIDO EN SU CLASE

DEPOSITO ESPECIAL DE INSTRUMENTOS

DE BUFFET, LEFEVRE, BESSON Y COURTOIS

Juan Ayné

Fernando VIII, 51, 53 y Call 22.—BARCELONA

Sucursal en Tarragona Rambla de San Juan 46

Taller de reparaciones.—PRECIOS ECONOMICOS.

Advertisement for Adroner y Rainola Pintores, featuring names like J. Massagner, Salvio Camós, and Brasuero.